
小将的冲劲
申花是一支有阅历的新军。赛季初，俱乐

部就提出新老结合、以老促新的建队策略。吴

曦、于汉超、曹赟定等骨干球员留队，同时，99/

00后的球员挑起大梁。后防线上，身披4号球

衣的蒋圣龙与5号球衣的朱辰杰被球迷昵称

为“蒋4朱5”，两名从根宝基地起一同长大的

球员，本赛季在申花担起主力中卫组合的重

任。他们在申花的成长、成熟，也为开启国家

队生涯奠定扎实的基础。

刚刚结束的世预赛亚洲区36强赛与韩国、

泰国的小组赛，小朱和小蒋搭档国足的首发中

卫。申花主帅吴金贵说，在国家队，比赛的强度

和对手的实力更强，弟子得到的锻炼更大，“很

高兴看到00后球员获得成长。经历高强度比

赛后回到联赛肯定更有信心，对抗能力会有提

升，他们一定能踢出国家队同等的水平”。

朱辰杰也相信自己能把好状态带回申花，

“肯定要踢出百分之一百二十的状态”。昨晚的

决赛，对手坚持高球战术，禁区内找费莱尼，但

申花年轻的防线经受住了考验。蒋圣龙和朱辰

杰一个粘，一个缠，将泰山队唯一的高点、也是

进攻战术的核心费莱尼成功限制，没有让后者

真正获得威胁申花球门的机会。吴金贵评价两

名爱徒：“我们的队员非常专注，非常冷静。”

在小朱、小蒋身边，老队员艾迪也倾尽全

力。昨晚，三中卫中主防右肋的艾迪像块胶

布，黏上了泰山队的另一名外援克雷桑。后者

拿球总是不太顺利，始终未能靠近申花大门，

发挥出射门威力。赛后，挂着冠军围巾的艾迪

向记者透露，自己领到的任务就是看住对方的

另一名进攻核心，“完成得比较顺利”。至于为

什么能完成到位，艾迪说：“因为我一直在尽最

大的努力完成训练和比赛。”

老将的平静
这场决赛，36岁的边锋于汉超首发出场，

与马莱莱、巴索戈组成前场三叉戟。上半场申

花最具威胁的进攻，就来自他的策动。只可惜

巴索戈在门前无人看防情况下，凌空打高。但

于汉超一点都没有着急，时刻捕捉对手后防的

漏洞，伺机而动。第63分钟，禁区内马莱莱卸

下艾迪的长传，依靠身体优势把球分出，提前

启动的于汉超顺过皮球直面泰山门将王大雷，

完成小角度破门。

“决赛，胜负往往在一个球。”泰山队的韩

国主帅崔康熙承认，如此胶着的对抗，谁抓住

宝贵的机会，谁就能成为王者，“我们上半场未

能抓住，是失利的一个原因。”

于汉超则道出申花不挥霍机会的原因：“场

上每一分钟，我满脑子想的都是怎样完成教练

的部署，没有一丝放松和多余的想法。”于汉超

捧着加盟申花后的首座奖杯说，申花赢在90分

钟始终保持良好的心态：“因为这是决赛，比的不

光是技战术还有意志力、心理等方方面面，我们

今天的表现非常好，联赛最后一场可能不尽如

人意，但没关系，我们每天保持好的训练和竞

技状态总会有机会，今天我们也证明了自己。”

队里人都知道，每天的训练，于汉超是最

勤奋的一个。但他说，跟年轻队友一起，也带

给自己额外的动力，“我们是相互促进，相互学

习。我也需要年轻队员拉着我，他们会看我的

训练。所以相辅相成吧。”

场边，于汉超穿上金色的冠军队服，向赶

来苏州的申花球迷挥手致意。看台上，不少声

音高呼“‘猴哥’留下！”“现在的感觉非常好。”

老将表态，自己当然愿意

继续作为球队的一分子，

为申花征战联赛，征战亚

冠，“只要申花需要我，我

就愿意在场上付出，为申

花战斗到最后一分钟。”

特派记者 金雷
（本报苏州今日电）

我在现场

苏州奥体中心，终场哨

响，吴金贵是最忙碌的一

位。他先与教练组和工作人

员紧紧拥抱庆祝胜利，然后

被申花队员簇拥着抬过头顶

抛向空中，接着回到更衣室，

与全队一同庆祝冠军。来到

赛后发布会，金贵跟记者们

打招呼：让大家久等了。

为了胜利，为了冠军，等

待是一个美好的过程。金贵

的开场白是：联赛失去的亚

冠资格，等到足协杯我们又

抢回来了。

能抢回来，靠的是平常

心，也是耐心和细致。联赛

结束后的两周，吴金贵带领

教练组专心备战这场足协杯

决赛，按他的说法，泰山队在

莫伊塞斯、贾德松等核心球

员停赛的情况下，肯定会更

依靠费莱尼、克雷桑，要求申

花队员在每一个环节都做最

细致的预估和演练。而最终

实战的过程，正如金贵所料，

申花用一个赛季以来最适合

的战术取得成功，也为赛季

画上完美的句号。

2017赛季，吴金贵带领

申花击败上港，夺得足协杯

冠军。6年后，他又一次以

申花主帅身份，站上足协杯

的领奖台。这一次，他对抗

的仍是外教，韩国名帅崔康

熙。说来有意思，吴金贵和

崔康熙曾在申花共事，且在

后者之前，他也曾成功执教

过山东。关于与崔康熙的对话，吴金贵

谦称从后者身上也学习、借鉴到不少内

容。赛后，输球的崔康熙坦承，“以申花

目前人员配置取得的成绩看，吴金贵指

导非常不容易，有能力，向他道贺。”

问吴金贵，两次率队夺得足协杯感

受有什么不同？他笑称，2017年自己是

救火教练，今年则带领球队踢了完整赛

季，但两座冠军都需要一些运气，举起

奖杯时，心情是一样愉悦，因为自己和

球队一道，经历了困难，也经历了欣喜。

最后，吴金贵致谢不离不弃的球

迷：“今天让我们非常感动，看到那么多

球迷穿着蓝色的衣服，很多人从上海赶

来，当然苏州当地也有。正是他们的加

油让队员们感动，也付诸行动，拿出拼

搏的精神。球迷们的助威让球员拼来

了足协杯。希望他们一如既往地支持

申花。” 特派记者 金雷
（本报苏州今日电）
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第四次夺得足协杯冠军

申花靠的是一颗平常心

人心平，泰山移。昨晚，苏州奥体中心，申花1比 击败强敌山东泰
山，捧起队史第四座足协杯冠军，获得下赛季亚冠精英联赛的资格。  
分钟的比赛过程，可以说是新老结合的申花整个赛季拼搏的缩影。能屡
屡扳倒强大的对手，申花依靠的是一颗平常心，所谓“心静则胜”。

扫码看赛后
申花更衣室狂欢

随着申花捧起足协杯冠军奖杯，    赛季

落下大幕。上海两支队伍取得优异的成绩。联

赛冠军属于海港，杯赛冠军归属申花。两队将代

表中超，直接入围下赛季亚冠精英联赛的小组

赛。这也是上海足球历史上，首次由两支队伍包

揽职业赛季的荣誉。

今年的中超是正在恢复元气的一季。在这样

的大背景下，可以说，哪支队伍有稳定的财政支持，

有厚实的市场基础，才具备争取成绩的前提。无论

申花还是海港，都在这方面作出表率。

年初久事入主申花后，董事长谷际庆表示，

管理俱乐部将遵从依法合规和俱乐部利益最大化

这两大原则，欠薪、欠费在申花队是不可能存在

的，俱乐部管理者、体育总监、教练组三位一体，带

领球队顺利完成引援、训练和比赛。久事也将申

花的主场搬到自己管理的上海体育场，并将之改

造成专业足球场。这也是为什么，尽管更换投资

方不久，赛季大半段时间里，新老结合

的申花能始终位列联赛前三的位置，与海

港、泰山、国安等投入更大的球队掰手腕。

昨晚夺冠后，申花教练和队员提到最多的，

是更衣室的稳定。他们感谢新东家对队伍始终

如一的关心和支持，正是这种稳定，为年轻队员

提供了宽松的成长环境，也为老将铺设了延续职

业生涯的道路。

相比其他队伍在赛季中遭遇的出资方动荡、

外援离队、更换主场等情况，申花和海港继续肩负

振兴上海足球的使命。以朱辰杰、蒋圣龙为代表，

经历俱乐部的历练，年轻一代的上海球员正成长为

国家队的栋梁，迈上更广阔的舞台。

包揽荣誉是一个新的起点，无论申花还是海港，

期待两支上海的球队未来能创造更多辉煌，也为中

国职业足球的健康发展，提供更多助力。

双冠耀申城
◆ 金雷

■ 申花喜捧足协杯 本版图片 特派记者 李铭珅 摄
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